

'Birdwatching' en Aljarafe-Doñana, Donde habitan las aves



Esta comarca se ha preocupado de dotarse de recursos para un turismo en auge y muy relacionado con el medio ambiente y la ecología: el avistamiento de aves, también denominado 'birdwatching' porque los británicos han sido los pioneros y mayores demandantes de este tipo de turismo rural.

Fotografía: Felipe Rodríguez.

Rocío Gómez

El Aljarafe-Doñana, en el borde suroccidental de la provincia de Sevilla, constituye uno de los santuarios ornitológicos más importantes de la península ibérica. Conformada geográficamente por un mosaico de paisajes de gran belleza y singularidad, esta comarca aporta al Espacio Natural de Doñana el 30% de su extensión superficial, especialmente en forma de marismas, ecosistema imprescindible para la conservación y supervivencia de la avifauna, sobre todo en época estival.

Hasta un total de 250 especies distintas de aves puede observarse aquí a lo largo del año, ya sea cuando efectúan un alto en el camino en sus movimientos migratorios; en sus cuarteles de cría temporales o porque han hecho de esta tierra su residencia habitual. En todos los periodos estacionales, las aves son siempre uno de los principales reclamos naturales del territorio, que desde algo más de una década, con el empuje del Grupo de Desarrollo Rural Aljarafe-Doñana (ADAD), está apostando por este recurso como vector diferenciador de un modelo de desarrollo turístico que hay que explicar en clave de sostenibilidad.

Los fondos de la Consejería de Agricultura y Pesca y la Unión Europea, gestionados en los últimos marcos comunitarios a través de distintos programas e

iniciativas (PRODER, LEADER PLUS, LiderA, etc.) han sido y están siendo cruciales en el desarrollo del turismo ornitológico o 'birdwatching', dotando el territorio de infraestructuras, equipamientos, servicios y recursos especializados. Importante es también la labor que desde el Grupo se ha llevado a cabo

En este santuario ornitológico que es el Aljarafe-Doñana pueden observarse hasta 250 especies distintas de aves

para formar y dinamizar a los actores turísticos, favorecer el intercambio de experiencias con otras zonas a través de proyectos de cooperación, y muy especialmente, promocionar el Aljarafe-Doñana como destino ornitológico, dentro y fuera de nuestras fronteras.

Esta apuesta, a la que ha respondido un tejido empresarial joven, sensible a su entorno natural y conocedor de su potencial de



'BIRDWATCHING' ALJARAFEÑO

Avistamiento guiado por la comarca del Aljarafe-Doñana. /Fotografía: Francisco Cruces.

desarrollo sostenible, ha transformado la comarca en referente turístico ornitológico atractivo y de calidad (la mayoría de las empresas especializadas cuentan con distintivos diferenciales, como la Etiqueta Doñana 21), capaz de responder a las necesidades más exigentes de avezados aficionados y ornitólogos nacionales o internacionales, pero también a las expectativas de visitantes ávidos de nuevas emociones.

Kilómetros de senderos y rutas (de la Marisma, de los Arrozales, del Corredor Verde y la Campiña del Aljarafe, del Guadalquivir, de los Pinares de Aznalcázar y La Puebla del Río); lugares y espacios naturales de fácil acceso para la práctica del birdwatching (Veta La Palma, los Brazos de la Torre y del Este, la Dehesa de Abajo, la Cañada de los Pájaros, los Pinares de Aznalcázar y La Puebla del Río, la Isleta de los Olivillos, la Dehesa Boyal o el Corredor Verde del Guadiamar); infraestructuras públicas (centros de visitantes -José A. Valverde, Dehesa de Abajo, Guadiamar-, merenderos, parques, pantanal, etc.) y un interesante abanico de equipamientos hoteleros, y propuestas de servicios y actividades (deportivas, de ocio, de educación ambiental, de aventura, de turismo ecuestre, gastronómico o cultural), constituyen hoy por hoy la tarjeta de presentación de esta tierra de pájaros. Adéntrate en ella, te sorprenderá.

LAS MEJORES RUTAS DE AVISTAMIENTOS



Ruta de los Arrozales

Los arrozales constituyen una rica despensa de nutrientes para las aves de Doñana, especialmente cuando se seca la marisma y el alimento es escaso. Esta ruta parte del centro de visitantes de la Dehesa de Abajo (La Puebla del Río) en dirección a Isla Mayor. Desde este municipio podemos escoger varias rutas, bordeando Entremuros hasta la Veta de Alí; en dirección sur hasta Veta La Palma o en dirección a Isla Mínima del Guadalquivir.

Fotografía: Felipe Rodríguez.

Complejo turístico Ardea Purpurea (Villamanrique de la Condesa)

Es el único complejo turístico rural en España especializado en turismo ornitológico, que abrió sus puertas en mayo de 2009 gracias a la iniciativa emprendedora de 4 jóvenes hermanos de Villamanrique de la Condesa. Su construcción fue financiada por el GDR Aljarafe Doñana en el marco de la Iniciativa LEADER PLUS.

www.ardeapurpleaturismo.com



Cañada de los Pájaros (La Puebla del Río)

Única reserva natural concertada privada de Andalucía. Es también Lugar de Interés Comunitario (LIC) y cuenta con numerosas distinciones por su contribución a la conservación de la naturaleza (reconocido laboratorio de cría en cautividad de aves amenazadas, como la cerceta pardilla o la focha cornuda) y el desarrollo sostenible de la comarca.

www.canadadelospajaros.com

Centro de Visitantes José Antonio Valverde (Aznalcázar)

En el corazón de la marisma se levanta este centro que debe su nombre a uno de los pioneros en la conservación de Doñana. Desde sus amplios ventanales, podremos disfrutar de un espectáculo ornitológico sin igual. Moritos, garzas reales e imperiales, calamones y anátidas de varias especies, son algunos de los moradores de este lugar.

<http://www.juntadeandalucia.es/medioambiente/servtc5/>

